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Выгода 
взамен угля
Более четырех тысяч домов 
получат возможность перейти 
на газоснабжение.

Климат, который 
нас изменит

Город 
мастерства

3 4 6

Впервые открылся 
профессиональный 
независимый молодежный театр.

Что общего между ледниками 
Тянь-Шаня, засыхающим Аральским морем 
и сменой рациона питания?

В областном департаменте по 
защите прав потребителей рас-
сказали, что уборка подъездов 
жилого многоквартирного дома 
не входит в перечень комму-
нальных услуг, утвержденный 
приказом министра индустрии 
и инфраструктурного развития 

РК. Этот вопрос является об-
щим делом жильцов, который 
может решиться путем догово-
ренности между ними. Но сей-
час уже редко можно встретить в 
многоквартирных жилых домах 
график дежурства, согласно ко-
торому сами жильцы в поряд-

ке очередности осуществляют 
уборку подъезда. Теперь этот 
вопрос решается по-другому – 
заключаются договоры, напри-
мер с КСК, тот предоставляет 
сотрудника для уборки, а оплата 
входит в сумму ежемесячных 
расходов на управление объек-

том кондоминиума и содержание 
общего имущества. Или жильцы 
отдельно взятого подъезда сами 
выбирают клининговую компа-
нию и заключают с ней договор.

Последний вариант пригля-
нулся жильцам одного из подъ-
ездов многоквартирного дома 
в Караганде. В 2021 году они 
заключили с фирмой индивиду-
альные договоры на предостав-
ление услуг по уборке подъезда. 
Но начиная с января 2022 года 
исполнитель надлежащим об-
разом свои обязательства не 
выполнял. То есть производить 
уборку компания перестала. 
На устные и письменные пре-
тензии жильцов представители 
фирмы никак не реагировали. 
Игнорировались и требования 
о расторжении договоров. Од-
нако квитанции с суммой в 500 
тенге за оплату клининговых 
услуг приходили ежемесячно.

Тогда собственники квартир 
были вынуждены направить 
коллективное обращение в де-
партамент по защите прав по-
требителей. Там им объяснили, 
что, согласно Гражданскому ко-
дексу РК, лицо, не исполнившее 
или ненадлежащим образом ис-
полнившее обязательство при 
осуществлении предпринима-
тельской деятельности, несет 
имущественную ответствен-
ность, если не докажет, что это 
оказалось невозможным вслед-
ствие непреодолимой силы.

– То есть в случае чрезвы-
чайных и непредотвратимых 

обстоятельств. К ним относятся 
стихийные явления, военные 
действия, чрезвычайное поло-
жение и прочее. Но, например, 
отсутствие на рынке нужных 
для исполнения товаров, работ 
или услуг таковым не является, 
– объясняет главный специалист 
департамента по защите прав 
потребителей Асель Сахариева.

Ведомство рекомендовало 
клининговой компании принять 
меры по расторжению догово-
ра с жильцами данного подъ-
езда и прекратить выставлять 
им счета за оплату своих услуг. 
Также было рекомендовано воз-
местить ущерб, причиненный 
потребителям в связи с ненад-
лежащим исполнением дого-
ворных обязательств.

– В случае если исполнитель 
откажется в добровольном по-
рядке выполнить требования 
потребителей, то собственника-
ми квартир будет направлен иск 
в суд о возмещении убытков и 
неустойки, компенсации мо-
рального вреда, – прокомменти-
ровала специалист.

По вопросам защиты прав 
потребителей можно обра-
титься на «горячую линию»: 8 
(7212) 21-42-08. Электронные и 
письменные обращения можно 
направить через Telegram-bot 
@kzpp_bot, единую информа-
ционную систему «e-tutynushy», 
информационную систему 
«е-otinish» e-Gov.kz или по 
адресу: г. Караганда, улица Го-
голя, 34, кабинет 414.

ПРАВОВОЕ ГОСУДАРСТВО

Клининг — клином
Андрей СОКОЛОВ

Кто обязан следить за чистотой и порядком в подъезде многоквартирного жилого 
дома? В последнее время такой вопрос волнует многих горожан, особенно там, где 
многоэтажки не состоят в КСК.

Уважаемые работники 
культуры и искусства, 
дорогие земляки!

Сердечно поздравляем вас с професси-
ональным праздником – Днем работников 
культуры и искусства. Своим творчеством – 
словом, музыкой, жестом и взмахом кисти – 
вы вызываете в душе каждого человека яркую 
палитру чувств и вносите неоценимый вклад 
в воспитание будущего поколения. Вместе с 
вами мы отметим в этом году несколько юби-
лейных дат, посвященных знаменательным 
событиям: 355-летию Бұқар жырау Қалка-
манұлы, 180-летию Ақан Сері Қорамсаұлы и 
175-летию Кояндинской ярмарки.

Мы стремимся поддерживать отрасль куль-
туры и создавать максимально комфортные 
условия. В прошлом году предоставили жи-
лье 40 семьям музыкантов и актеров нашей 
области. Это лишь маленький шаг в направ-
лении улучшения качества жизни наших та-
лантливых людей. В этом году мы продолжим 
эту работу.

Рады сообщить, что в театрах нам удалось 
обновить звуковое и световое оборудование, 
заменив его на новое и современное. Это по-
зволит нашим театрам создавать еще более 
яркие и запоминающиеся спектакли. Кроме 
того, для трех театров нашей области – Акаде-
мического казахского драматического театра 
им. С. Сейфуллина, Русского драматического 
театра им. К. Станиславского и Темиртауско-
го театра для детей и юношества – будут при-
обретены комфортабельные автобусы. Также 
были выделены средства на реэкспозицию 
выставочных залов областного историко-кра-
еведческого музея. Все это позволит органи-
зовывать культурные мероприятия на более 
высоком уровне, привлекать новых зрителей 
и расширять границы вашей деятельности.

Мы искренне поздравляем вас с этим свет-
лым праздником и желаем вам крепкого здо-
ровья и процветания! 

Ермаганбет БУЛЕКПАЕВ, 
аким Карагандинской области

Нуркен КОБЖАНОВ, 
председатель Карагандинского 

областного маслихата

Наталья ФОМИНА

Торжественная церемония 
награждения состоялась 
вчера в преддверии их 
профессионального праздника 
на сцене Академического 
казахского драматического 
театра им. С. Сейфуллина.

Поздравляя представителей творческих 
профессий, заместитель главы региона 
Ермек Алпысов отметил, что благодаря 

их труду расширяются возможности для 
удовлетворения духовной потребности и 
культурного досуга населения области.

– Посредством художественного 
слова, музыкального, театрального и 
изобразительного искусства вы вноси-
те неоценимый вклад в воспитание бу-
дущего поколения. С вашей помощью 
в этом году мы отметим юбилейные 
даты, посвященные 355-летию Бұқар 
жырау Қалқаманұлы, 180-летию Ақан 
Сері Қорамсаұлы и 175-летию Коян-

динской ярмарки. Государство в свою 
очередь оказывает сфере культуры 
поддержку и создает благоприятные 
условия. Так, например, в прошлом 
году 40 семьям музыкантов и актеров 
помогли в получении нового жилья. 
Сейчас идет работа по реконструкции 
жилого дома под семейное общежитие 
для молодых сотрудников Концертного 
объединения им. К. Байжанова.

Е. Алпысов также сообщил, что в 
театрах удалось заменить звуковое и 

цифровое оборудование на более совре-
менную аппаратуру. Для трех храмов 
Мельпомены в этом году были приобре-
тены комфортабельные автобусы. Для 
областного историко-краеведческого 
музея выделены средства на реэкспози-
цию его выставочных залов. Эти меры, 
по мнению заместителя акима области, 
должны стать определенным стимулом 
для профессионального роста и мотива-
ции к творчеству.

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

На сцену — только с улыбкой
Лучшим работникам культуры и искусства региона вручили премию акима области

СТР. 4  

В СЛУЧАЕ ЕСЛИ 
ИСПОЛНИТЕЛЬ 
ОТКАЖЕТСЯ В 
ДОБРОВОЛЬНОМ ПОРЯДКЕ 
ВЫПОЛНИТЬ ТРЕБОВАНИЯ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ, 
ТО СОБСТВЕННИКАМИ 
КВАРТИР БУДЕТ 
НАПРАВЛЕН ИСК В СУД 
О ВОЗМЕЩЕНИИ УБЫТКОВ 
И НЕУСТОЙКИ.

– КУЛЬТУРА И ИСКУССТВО – 
ЭТО НАШЕ НАСЛЕДИЕ, КОТОРОЕ 
МЫ ДОЛЖНЫ ОСТАВИТЬ 
БУДУЩИМ ПОКОЛЕНИЯМ. 
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Социальная адаптация 
особенных людей 
невозможна без их 
занятости и образования. 
Это отметил и аким 
области Ермаганбет 
Булекпаев на очередном 
заседании Совета по 
делам молодежи. Там в 
том числе рассмотрели 
вопросы трудоустройства 
и обучения лиц с 
инвалидностью. 

Грызть гранит науки хотят и 
дети с особыми потребностями. 
Для них создается коррекцион-
но-развивающая образовательная 
среда. В регионе действуют 10 
специальных школ-интернатов, 
в которых обучаются 1929 вос-
питанников. Здесь у них форми-
руются социально-трудовые и 
начальные профессиональные 
навыки. В таких школах для уча-
щихся оборудованы кабинеты, 
функционируют 32 мастерские по 
разным профилям. 

– Для выпускников с нару-
шением интеллекта, которые не 
могут продолжить обучение в 
колледжах, открыты десятые про-
изводственные классы, где они 
получают трудовую подготовку. 
Ежегодно выделяются средства на 
укрепление материально-техни-
ческой базы. Так, в прошлом году 

полностью оснащена школа-ин-
тернат в Шахтинске, в 2023-м 
здесь запланировано проведение 
капитального ремонта фасада 
и ограждения. Кроме того, бук-
вально на днях оставшиеся 9 
спецшкол-интернатов подписали 
договоры на приобретение доро-
гостоящего оборудования (учи-
тывая специфику нарушений у 
детей). Социальная адаптация 
обучающихся решается посред-
ством воспитательной работы и в 
системе дополнительного образо-
вания, – проинформировала заме-
ститель руководителя управления 

образования Карагандинской об-
ласти Бактыгуль Адекенова.

По ее словам, дополнитель-
ным образованием (кружки, 
спортивные секции) охвачены 
почти все учащиеся. Более 70% 
выпускников специальных школ 
продолжают обучение в коллед-
жах и впоследствии трудоустра-
иваются. К слову, на сегодня в 
30 государственных и 9 частных 
колледжах созданы условия для 
инклюзивного образования. Там 
с детьми работают порядка 50 пе-
дагогов-психологов, сурдопедаго-
гов, которые ежегодно повышают 

свою квалификацию. Для студен-
тов с особыми потребностями 
есть специальные программы по 
26 профессиям. На данный мо-
мент в колледжах 370 учащихся с 
ограниченными возможностями. 
В этом учебном году для 60 детей 
выделены образовательные гран-
ты по 5 специальностям в пяти 
колледжах. 

– На сегодняшний день про-
водится работа по заключению 
договоров с предприятиями по 
дуальному обучению с дальней-
шим трудоустройством. В про-
шлом году было 137 особенных 

выпускников, из них уже рабо-
тают 98. В ближайшей перспек-
тиве планируем создать условия 
в получении образования по вос-
требованным специальностям на 
рынке труда для людей с нару-
шением интеллекта и тяжелыми 
сочетательными нарушениями 
аутизма и РАС. У нас это пока 
неохваченная категория. Также в 
планах на базе Карагандинского 
технико-строительного коллед-
жа открыть Центр компетенции 
для молодежи с инвалидностью. 
Здесь будут создаваться условия 
для обеспечения соответству-
ющей квалификацией выпуск-
ников, учитывая требования 
международных стандартов, – по-
делилась Б. Адекенова. 

Ермаганбет Булекпаев поручил 
продолжить работу по укрепле-
нию материально-технической 
базы образовательных учреж-
дений и созданию безбарьерной 
среды. Он отметил, что в реко-
мендациях Международной орга-
низации труда ключевым приори-
тетом в социальной адаптации и 
реабилитации людей с инвалид-
ностью (помимо занятости) явля-
ется образование. 

К слову, о занятости. В Караган-
динской области расширяется пе-
речень проектов по трудоустрой-
ству, в которых могут участвовать 
те, кто имеет инвалидность. В 
этом году мерами занятости ох-
ватят 700 человек. Всего же в ре-
гионе проживает более 55 тысяч 
особенных людей. Из них трудо-
способных старше 16 лет – 31 031. 

– Доля занятых лиц с инва-
лидностью в области составляет 
37,1%. В рамках Нацпроекта по 
развитию предпринимательства в 
этом году планируется охватить 

700 человек с инвалидностью. Мы 
трудоустроили уже 427, из них 
105 – молодежь, – сообщила руко-
водитель управления координации 
занятости и социальных программ 
Асем Джунуспекова. – В регионе 
действует квотирование рабочих 
мест для лиц с ограниченными 
возможностями. Учитывая, что 
Карагандинская область относит-
ся к промышленному региону, в 
большинстве организаций есть 
вредные условия труда. В этой 
связи не на всех предприятиях 
устанавливается квота.

Кстати, в этом году определены 
49 организаций, которые будут 
иметь квоту. Среди основных мер 
занятости глава ведомства назва-
ла направление на социальные 
рабочие места, привлечение на 
общественные работы, проекты 
«Молодежная практика» и «Пер-
вое рабочее место». Кроме того, 
карагандинцы с инвалидностью 
могут претендовать на гранты 
либо воспользоваться бюджет-
ным кредитом молодежных ини-
циатив.

Ермаганбет Булекпаев дал по-
ручение увеличить долю занятых 
лиц с особыми потребностями в 
городах и районах области, по-
ставить конкретные планы и про-
верять, как ведется работа.

– Каждый человек с инвалид-
ностью имеет право на трудоу-
стройство. Наша главная задача 
– помочь ему в этом. Работая в 
коллективе или онлайн, он нахо-
дится в обществе, считает, что 
его знания и навыки необходимы. 
Такой гражданин востребован 
как специалист. Это очень важная 
часть социальной адаптации для 
людей с особыми потребностями, 
– сказал глава региона.

Никаких ограничений
Каждый человек имеет право на трудоустройство

С 1 июля 2023 года вступает в силу 
Социальный кодекс Республики 
Казахстан, подписанный Президентом 
Касым-Жомартом Токаевым. Этот 
документ впервые определяет гибкие 
формы занятости, такие как совместное 
трудоустройство, скользящий график 
работы, четырехдневная рабочая неделя 
и другие. В связи с этим в Трудовой 
кодекс РК будет введена новая статья, 
регулирующая особенности труда этих 
категорий работников, включая режим 
работы, учет рабочего времени, отдых и 
другие аспекты.

Также были внесены изменения в Трудовой ко-
декс, направленные на совершенствование системы 
управления охраной труда. В этих изменениях закре-
плена обязанность работодателя внедрять систему 
управления охраной труда. Предусмотрена норма, 
согласно которой общую координацию соблюдения 
требований охраны труда на строительной площад-
ке осуществляет организатор работ (генподрядчик). 
Усилена роль внутреннего контроля по безопасно-
сти и охране труда на предприятии.

Аттестация производственных объектов по ус-
ловиям труда является обязательной и проводится 
специализированными организациями не реже чем 
раз в пять лет. Это позволяет определить, относится 
ли деятельность предприятия к вредным условиям 
труда, и регулировать начисление заработной платы 
с учетом отраслевого коэффициента.

Кроме того, с 1 января 2023 года возобновлены 
внеплановые проверки в отношении субъектов ма-
лого и микропредпринимательства в соответствии с 
Предпринимательским кодексом Республики Казах-
стан. Это сделано с целью предотвращения наруше-
ний трудового законодательства и принятия мер по 
реагированию на нерегулируемые трудовые споры. 
В целях обеспечения безопасности и соблюдения 
трудового законодательства разработан «Алгоритм 
последовательности действий по рассмотрению 
трудовых споров», основывающийся на главе 16 
Трудового кодекса Республики Казахстан. Этот ал-
горитм предлагается использовать при рассмотре-
нии трудовых конфликтов с целью предупреждения 
нарушений трудового законодательства и принятия 
соответствующих мер.

Также стоит отметить, что работодатели обязаны 
страховать работников от несчастных случаев, свя-
занных с трудовой деятельностью, чтобы защитить 
интересы работников. В случае невыполнения этого 
требования работодатели подвергаются профилак-
тическому контролю (плановой проверке).

Трудовой рынок активно цифровизируется, и 
электронные трудовые договоры становятся до-
полнительной опцией к традиционной форме тру-
дового договора. Все работодатели обязаны строго 
соблюдать эту норму, прописанную в Трудовом ко-
дексе Республики Казахстан. В совместный при-
каз Министерства здравоохранения и социального 

развития и Министерства национальной экономи-
ки РК внесены дополнения и изменения, которые 
вступили в силу 2 мая текущего года. Если рабо-
тодатель не вносит на портал enbek.kz трудовой 
договор, заключенный с работником, и не застра-
ховывает его от несчастных случаев, связанных с 
трудовой деятельностью, то такие работодатели 
подвергаются профконтролю.

Более того, для облегчения процесса подготовки 
документации в сфере труда введен сервис «Са-
мопроверка» (самоконтроль работодателей соот-
ветствия требованиям трудового законодатель-
ства, включая безопасность труда). Работодателям 
предоставляется возможность самостоятельно 
пройти предварительную самопроверку соблюде-
ния требований трудового законодательства с по-
мощью информационной системы «Онлайн-тру-
довой консультант». Этот сервис призван помочь 
работодателям разобраться в тонкостях трудового 
законодательства и удостовериться, что докумен-
тация организации соответствует правовым нор-
мам.

В целом же в интересах работодателей – следо-
вать закону и соблюдать трудовые права работ-
ников, предусмотренные трудовыми и другими 
нормативно-правовыми актами, а также прилагать 
максимальные усилия для профилактики трудовых 
споров.

Ирина ЛЮБАРСКАЯ 
руководитель управления 

по инспекции труда 
Карагандинской области

Работодателю 
лучше соблюдать

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Поездка в район началась 
со встречи с представителями 
местного сообщества. В работе 
совещания под председатель-
ством Нуркена Кобжанова также 
приняли участие руководители 
областных управлений и пред-
ставители госорганов Нуринско-
го района.

Были подняты вопросы зе-
мельных отношений, отлова 
бродячих собак, строительства 
объектов образования, спор-
та, а также реализации про-
граммы «Ауыл – ел бесiгi», 
развития сельского хозяйства, 
транспортной и коммунальной 
инфраструктуры и другие. Как 
подчеркнул на встрече с пред-
ставителями местного сообще-
ства Н. Кобжанов, в решении 
проблем района важно активное 
участие общественности. 

В филиале партии 
«AMANAT» председатель об-
ластного маслихата провел лич-
ный прием граждан. Рассмотре-
но обращение врача-гинеколога 
Центральной районной боль-
ницы Меруерт Дуйсенбаевой 
о предоставлении служебного 
жилья. Также на прием пришла 
Юлия Пурик. Жительницу по-
селка Нура интересовал вопрос 
оказания содействия в установ-
ке детской площадки и восста-
новлении футбольного поля по 
улице Акпасова. По обраще-
ниям даны соответствующие 
разъяснения.

Далее Нуркен Кобжанов озна-
комился с работой историко-кра-
еведческого музея, который на-
чал функционировать с февраля 
2012 г. В год его посещают до 
двух тысяч человек. Основная 
цель – способствовать формиро-
ванию исторического сознания. 
В экспозициях представлены ма-
териалы становления суверенно-
го Казахстана, Карагандинской 
области, Нуринского района и 
поселка Нура. Также здесь мож-
но ознакомиться с историей об-
разования Казахского ханства и 
началом формирования государ-
ственности, а также с биографи-

ями выдающихся людей, внес-
ших огромный вклад в развитие 
экономики республики, области, 
района.

Рабочая поездка продолжилась 
в селе Егинды. Председатель 
облмаслихата посетил сельский 
клуб, где ознакомился с работой 
коллектива и книжным фондом. 
По словам сотрудников учрежде-
ния, несмотря на то, что здание 
признано предаварийным, здесь 
реализуются различные иннова-
ционные проекты. В клубе дей-
ствуют 4 секции (охват – более 
40 участников). Первостепен-
ным остается решение вопроса о 
строительстве нового здания для 
сельского клуба.

Также Нуркен Кобжанов по-
бывал в местной школе и ознако-
мился с состоянием аварийных 
участков автомобильной дороги 
Шахтерское – Егинды – Нура 
протяженностью 12 км, которая 
является трассой областного зна-
чения. Здесь необходима замена 
старых и установка дополни-
тельных водопропускных труб, 
а также укрепление выхода труб 
со стороны оврагов и проведение 
текущего ремонта дорог. 

По итогам рабочей поездки в 
Нуринский район принято ре-
шение все вопросы системати-
зировать и отработать совместно 
с местными исполнительными 
органами. Подобные встречи де-
путатов областного маслихата с 
представителями местного сооб-
щества, трудовыми коллектива-
ми и личные приемы граждан в 
сельских регионах области будут 
продолжены.

Пресс-служба 
Карагандинского областного 

маслихата

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Важно участие 
общественности

Председатель Карагандинского областного маслихата 
Нуркен Кобжанов в рамках рабочих поездок в регионы 
посетил Нуринский район.
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Реализация проекта по газификации Темиртау 
стартовала в 2019 году. На сегодняшний день цен-
тральное газоснабжение подведено к 1603 домам 
частного сектора. 503 из них получили техниче-
ское условие, а 508 уже отказались от угля и ота-
пливают свое жилье газом. 

– В текущем году из республиканского бюдже-
та выделено 2,5 млрд тенге на реализацию двух 
проектов второй очереди – это первый и второй 
пусковые комплексы, – рассказывает и.о. руково-
дителя отдела строительства Темиртау Нуржас 
Жакитай. – Здесь будет подключено порядка 1200 
новых потребителей, проживающих в Старом го-
роде и на Правом берегу. Работы начаты в апреле 
и продлятся два года. Из 78 километров сетей уже 
проложено порядка 4 км. Работа в данном направ-
лении продолжается. Контроль за деятельностью 
подрядной организации ведут авторский и техни-
ческий надзоры, а также заказчик.

Проектно-сметная документация по газифика-
ции Темиртау была разработана в 2019 году. В 
2023-м произошло значительное удорожание ма-
териалов – порядка на 40%. Подана заявка в коми-
тет внутреннего государственного аудита. Окон-
чательную стоимость покажет экспертиза. После 
корректировки будет решено, на какой процент 
увеличится стоимость проекта. 

– Важным аспектом его реализации являются 
социальные программы. Трем категориям граж-
дан государством выдаются социальные выплаты 
в размере 130 МРП, что составляет свыше 550 
тысяч тенге. В этот список входят пенсионеры, 
инвалиды и многодетные семьи. За подробной 
информацией можно обращаться в отдел занято-
сти и социальных программ Темиртау, – пояснил 
Н. Жакитай.

По информации госорганов, стоимость подклю-
чения к центральному газопроводу в Темиртау ва-
рьируется от 450 тысяч до 1,2 млн тенге, это зави-
сит от квадратуры жилого дома, стоимости котла 
и расстояния до трубопровода. 

«Когда и у нас появится газ?» – этим вопро-
сом все чаще задаются жильцы микрорайонов 
«Отрадное» и АБВ-квартал. Однако проектов 
по этим районам пока нет, но обеспечить доступ 
к голубому топливу жителям этих районов пла-
нируют к 2025-2026 гг. Чтобы облегчить насе-
лению переход от угля на газ, в Карагандинской 
области реализуют еще один социально значи-
мый проект. Через ТОО «Центр модернизации 
ЖКХ» можно взять беспроцентный кредит на 
пять лет для подключения к центральному газу. 
В этом году воспользоваться этой программой 
смогут около 300 домов, будет выделено 200 
кредитов на Караганду и 100 – на Темиртау.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Темиртау 
на пути 
к газификации

В этом году, например, на то, что-
бы продолжить прокладывать маги-
стральные сети, выделено около трех 
миллиардов тенге.

– Проектом предусмотрено строи-
тельство четырех очередей, которые 
будут включать 16 пусковых комплек-
сов, – пояснил он. – В 2021 году был 
сдан первый из них, в текущем – уже 
третий. В общей сложности газорас-
пределительные сети доведем до ше-
сти тысяч домов частного сектора. 
Дальше приступим к работам по пла-
ну. К сентябрю намечено подключить 
дома, расположенные в районе желез-
нодорожного вокзала.

Что касается микрорайона «Кун-
гей», то владельцам коттеджей при-
дется ждать своей очереди до 2025 
года. А жителям района ЖБИ и 
Узенки газ смогут провести в рам-
ках реализации второй очереди. 
Предположительно работы начнут 
в следующем году. Частные дома в 
районе рынка «Шыгыс» переведут 
на газовое отопление также в 2024-
2025 годы. На сегодняшний день 
переданы на баланс эксплуатирую-
щей организации АО «ҚазТрансГаз 
Аймақ» первый и второй пусковые 
комплексы первой очереди. Есть 
возможность для перехода на газ у 
жителей свыше четырех тысяч до-
мов. Протяженность газораспреде-
лительных сетей составила 140 ки-
лометров. Также была произведена 
установка узлов.

В Караганде в основном газопровод 
прокладывают подземным способом. 
Однако если на участках есть множе-
ство коммуникаций, то по повторному 
согласованию с автором проекта сети 
выводят на поверхность. 

– Получать природный газ жители 
Караганды будут от газораспредели-
тельного пункта № 1, который распо-
ложен на Саранском шоссе, – уточнил 
Мурат Камалиев. – В частном секторе 
устанавливаются шкафы, позволяю-
щие запитывать разное количество 
абонентов – от 200 до 1000. Полно-
стью газифицировать Караганду смо-
жем до 2030 года. Все зависит от фи-
нансирования из Нацфонда.

К сожалению, голубым топливом 
пока смогут воспользоваться только 
владельцы индивидуальных жилищ-
ных строений, многоэтажки в проект 
не входят. 

Сейчас ведется укладка газопровода 
по улице Жангозина. Там используют 
метод горизонтального бурения. Как 
отметил представитель подрядной ор-
ганизации ТОО «Алия-сервис» Аслан 
Аубакиров, будут вырыты котлованы, 
в которые затянут полиэтиленовые 
трубы. 

– Это бестраншейный способ про-
кладки труб, – сказал он. – Материал 
местного производства. Будут газифи-
цированы улицы Жамбыла, Сарсеко-
ва, Панфилова, Чижевского и далее. 
По завершении работ на участках за-
планировано подавать газ жильцам. 
Срок намечен на июль. Перед сдачей 
в эксплуатацию проведем продувоч-
ные и опрессовочные работы. Срок 
эксплуатации прокладываемых труб в 

ПП-защитной оболочке рассчитан на 
60-70 лет.

Кстати, после того как в регионе 
было объявлено, что жители частного 
сектора, где проложили магистраль-
ный газопровод, могут воспользовать-
ся льготным кредитованием, в Центре 
модернизации жилфонда собираются 
очереди.

Сегодня в обработке находится 
более 50 заявок от потенциальных 
участников проекта, который иници-
ировал областной акимат. А на под-
держку населения из бюджета выде-
лено порядка 300 миллионов тенге. 
Этого хватит, чтобы помочь владель-
цам стольких же домов переоборудо-
вать свою систему отопления и начать 
пользоваться природным голубым 
топливом. По словам руководителя 
филиала Центра жилфонда Данияра 
Дюсембаева, кредит выдается сроком 
до пяти лет с ежемесячным взносом 
12-15 тысяч тенге.

– Процедура оформления сведена 

к минимуму, – отметил он. – Глав-
ное – наличие правоустанавлива-
ющих документов и технических 
условий на подключение к газу. По-
следнее оформляют в филиале АО 
«ҚазТрансГаз Аймақ». Владелец жи-
лья может воспользоваться беспро-
центной рассрочкой на сумму до 
одного миллиона тенге. Если же по-
требуется больше средств, то разницу 

он заплатит из своего кармана. У нас 
есть договоренность с подрядчиками. 
Они должны максимально быстро 
выполнить работы по монтажу труб 
и установке оборудования. Качество 
работ гарантировано. 

Со следующего года по поручению 
акима области Ермаганбета Булекпа-
ева сумма, выделенная из бюджета 
на поддержку населения по части 
газификации, увеличится. В планах 
ежегодно через Центр модернизации 
жилищного фонда предусматривать 
беспроцентную рассрочку для вла-
дельцев 500 домов. Льготная про-
грамма будет действовать примерно 
5-7 лет.

Сания Нигматуллина одной из пер-
вых воспользовалась поддержкой 
государства. Дом, расположенный 
по улице Речной, в котором женщи-
на живет с рождения, только два дня 
назад подключили к центральному 
газоснабжению. Семье пришлось по-
тратить 749 тысяч тенге. 

– Магистральный газопровод под-
вели к нашей улице только зимой, 
бросить угольную печку в пользу газа 
в то время мы не могли, – делится она. 
– А по окончании отопительного се-
зона активно занялись этим вопросом. 
Быстро собрали документы и сдали 
в Центр модернизации жилфонда. 
Никаких задержек. Когда ждала одо-
брения, в социальных сетях промони-
торила подрядные организации, где 
много положительных отзывов, и за-
ключила договор. Очень удобно! 

Как отметила С. Нигматуллина, вы-
году от перехода на газ семья должна 
ощутить с наступлением первых холо-
дов. Будут сэкономлены время и силы:

 – В сезон мы приобретали несколь-
ко тонн угля примерно на 200 тысяч 
тенге, – рассказывает карагандинка. – 
Осенью нередко возникали проблемы 
с его покупкой. Иногда страдало и ка-
чество. Приходилось выгребать много 
золы. Дом боялись оставить надолго. 
А теперь этих забот у нас не будет. Ис-
пользуем газ для приготовления пищи, 
есть горячая вода. К нам уже приходят 
соседи, спрашивают про то, комфор-
тно ли нам использовать центральное 
газоснабжение. Нам нравится!

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Выгода взамен угля
Более четырех тысяч домов получат возможность перейти на газоснабжение

Власти города металлургов форсируют 
переход от угля на голубое топливо. 
Для этого одновременно реализуют 
несколько социально значимых 
проектов. Также в скором времени 
доступ к центральному газоснабжению 
получат еще более тысячи домов.

Коллаж Натальи Романовской

Светлана СБРОДОВА

Караганду полностью охватят магистралями с голубым топливом до 2030 года. Примерно такие сроки 
обозначил руководитель отдела строительства города Мурат Камалиев. Он отметил, что газификация 
областного центра будет зависеть от финансирования. 

– ПРОЕКТОМ 
ПРЕДУСМОТРЕНО 
СТРОИТЕЛЬСТВО ЧЕТЫРЕХ 
ОЧЕРЕДЕЙ, КОТОРЫЕ БУДУТ 
ВКЛЮЧАТЬ 16 ПУСКОВЫХ 
КОМПЛЕКСОВ.

СЕЙЧАС ВЕДЕТСЯ 
УКЛАДКА ГАЗОПРОВОДА 
ПО УЛИЦЕ ЖАНГОЗИНА. 
ТАМ ИСПОЛЬЗУЮТ МЕТОД 
ГОРИЗОНТАЛЬНОГО БУРЕНИЯ.

– ПОЛУЧАТЬ ПРИРОДНЫЙ ГАЗ 
ЖИТЕЛИ КАРАГАНДЫ БУДУТ ОТ 
ГАЗОРАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНОГО 
ПУНКТА № 1, КОТОРЫЙ 
РАСПОЛОЖЕН НА САРАНСКОМ 
ШОССЕ.
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– По сравнению с прошлым годом оче-
редь увеличилась на 1 670 человек – это 
5,3%, – говорит руководитель областного 
управления энергетики и жилищно-ком-
мунального хозяйства Ербол Толеуов. – В 
2022 году жильем планировалось обеспе-
чить порядка 900 граждан, состоящих в 
очереди. Фактически получили 983.

С начала года из разных источников 
финансирования обеспечен 91 человек. 
Всего планируется предоставить жилье 
порядка 750 очередникам. В прошлом 
году для льготного жилищного кредито-
вания шахтеров и металлургов АО «Ар-
селорМиттал Темиртау» был предусмо-
трен один миллиард тенге из областного 
бюджета и 700 миллионов от «Отбасы 
банка».

– В рамках данной программы были 
выданы займы 134 сотрудникам компа-
нии «АрселорМиттал Темиртау» – из них 
64 металлурга и 70 шахтеров, – продол-
жил Е. Толеуов. – В нынешнем году из 
областного бюджета выделено 1,4 млрд 
тенге, от «Отбасы банк» - 800 млн тенге 
для работников «АрселорМиттал Темир-
тау» (им планируется выдать 75 займов) 
и «Шубарколь комир» (55 займов). По-
следний дополнительно выделил для сво-
их сотрудников 400 млн тенге.

Данная программа рассчитана на 5 лет 

и реализуется в пяти городах области – 
Караганде, Сарани, Темиртау, Шахтинске 
и Абае. Максимальная сумма займа – 20 
млн тенге, годовая ставка - 5%, мини-
мальная сумма первоначального взноса 
– 10%, а срок платежа – до 19 лет. 

Что касается субсидирования аренд-
ной платы, то в области второй год вы-
деляются средства для оплаты жилища 
отдельным категориям граждан. Коли-
чество человек, получивших в прошлом 
году такие выплаты, – 37, общая сумма 
– 788 тысяч тенге. Эта программа реа-
лизуется с целью покрытия 50% расхо-
дов за съем жилья социально уязвимой 

части населения – это инвалиды I и II 
групп; семьи, имеющие детей-инвали-
дов; сироты и дети, оставшиеся без по-
печения родителей; многодетные семьи, 
доход которых ниже одного прожиточ-
ного минимума и стоящие в очереди на 
жилье.

– В текущем году из областного бюд-
жета на реализацию программы выделе-
ны средства в размере 335 млн тенге. На 
сегодняшний день выплаты произведены 
47 гражданам, состоящим в очереди, на 
общую сумму 452 тысячи тенге. Работа в 
данном направлении продолжается, – по-
дытожил руководитель управления.

Ледники Тянь-Шаньской гор-
ной гряды катастрофически тают. 
С таким заявлением выступил на 
V Центрально-Азиатской конфе-
ренции по вопросам изменения 
климата, прошедшей на днях в 
г. Душанбе (Таджикистан) дирек-
тор Центра изучения изменения 
климата и озонового слоя Саттор 
Саидов. Главной причиной такого 
беспрецедентного таяния явля-
ется повышение среднегодовых 
температур. Парадокс – осадки в 
горах выпадают в основном ле-
том. Но снег не успевает накапли-
ваться из-за аномальной жары в 
летние месяцы.

Больше воды – 
больше проблем

– Эти ледники географически 
расположены на территории Тад-
жикистана, но последствия тая-
ния ощущаются во всех странах 
Центральной Азии, влияя на раз-
меры горных рек и озер и грозя 
наводнениями. И это будет проис-
ходить на фоне водного дефици-
та, который есть в регионе и для 
которых ледники Тянь-Шаньской 
горной цепи служат источником 

чистой пресной воды, – говорит 
эксперт.

Такие колебания особенно 
опасны для фермеров, которые 
могут столкнуться с проблемой 
затопления пастбищ. Вероятнее 
всего, под влиянием измененного 
климата начнут меняться местная 
флора и фауна, выходя за рамки 
традиционного обитания.

Кроме меняющегося климата, 
негативное влияние на таяние 
ледников оказывают соль и пыль, 
поднимаемые со дна Аральского 
моря.

Лес на дне моря
Подсчитано, что ежегодно со 

дна высохшего Аральского моря, 
площадь которого составляет 4,5 
миллиона гектаров, из них 2,2 
млн га находятся на территории 
Казахстана, выносится до 100 
миллионов тонн соли и пыли. И 
разносятся они не только до Тад-
жикистана, но и до Арктики. А 
это провоцирует, как уже было 
сказано, таяние ледников и под-
рывает здоровье местных жите-
лей, страдающих от заболеваний 
глаз, легких, кожи.

– В течение года 30 дней здесь 

идут так называемые солепыле-
вые бури. С 2020 года мы пыта-
емся с ними бороться с помощью 
посадки черного саксаула. Он 
высаживается методом закрытой 
корневой системы. Это когда са-
женцы выращивают в мешках и 
в них же высаживают. Так, сакса-
ул показывает хороший уровень 
приживаемости более 70%, – объ-
ясняет руководитель Департа-
мента экологии Исполнительного 
комитета Международного фонда 
спасения Арала Мария Задне-
провская. 

На данный момент площадь по-
садки саксаула на дне высохшего 
моря составляет 600 тысяч га. В 
будущем планируется увеличить 
эту цифру до 1 миллиона 100 гек-
таров.

– Но подобная высадка – очень 
трудоемкий процесс. Все потому, 
что посадка только ручная и в 
день удается высадить не боль-
ше 356 саженцев, – продолжает 
специалист. – Но делать это необ-
ходимо, поскольку это растение 
способно удерживать под собой 
песчаные бугры высотой от 3 до 
5 метров, тем самым снижая вы-
нос соли и пыли, а также скорость 
ветра.

Смена пищевых 
привычек

– Периоды сильной жары чре-
ваты не только пожароопасно-
стью и засухой для сельскохозяй-
ственных регионов Центральной 
Азии, – убежден доктор Боннско-
го университета, один из авторов 
доклада Межправительственной 
группы экспертов по изменению 
климата (МГЭИК) Алишер Мир-
забаев. – Чрезмерное извлечение 
подземных вод для орошения 
приведет к истощению их запа-
сов. А высыхание Аральского 
моря продолжает оказывать нега-
тивное влияние на региональный 
микроклимат и здоровье людей. 
Из-за этого половина орошаемых 

земель подвергается вторично-
му засолению, а продуктивность 
пахотных и пастбищных сокра-
щается. В результате, по оценкам 
экспертов, общие затраты из-за 
деградации земель составляют 6 
миллиардов долларов США.

По информации ученого, про-
гнозируются увеличивающаяся 
частота и интенсивность засух в 
районах Северного Казахстана, 
Узбекистана, запада Туркмени-
стана. В этой связи необходимо 
принять адаптивные меры, среди 
которых, кроме снижения выбро-
сов парниковых газов, значится и 
изменение рациона питания.

– Неустойчивая экспансия 
сельского хозяйства частично 
обусловлена несбалансирован-

ностью питания с высоким со-
держанием мяса и молочных 
продуктов у местного населе-
ния, – говорит Алишер Мирза-
баев. – На сельское хозяйство, 
в частности на животноводство, 
приходится до 25% выбросов 
парниковых газов. Связано это 
с продуктами жизнедеятель-
ности скота, который является 
источником метана. Тот в свою 
очередь в несколько раз вреднее, 
чем углекислый газ. 

В растениеводстве же выбро-
сы парниковых газов связывают 
с использованием минеральных 
удобрений и пестицидов.

Фото автора
г. Душанбе, 

Республика Таджикистан

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Климат, который нас изменит

Человеку нужен дом

Наталья ФОМИНА

Вопросу обеспечения жильем 
населения, в том числе 
социально уязвимых слоев, 
местные власти уделяют особое 
внимание. На сегодняшний день 
в Карагандинской области в 
очереди на квадратные метры 
из государственного жилищного 
фонда состоит 33 461 гражданин.

Коллаж Натальи Романовской

Оксана МЯГКИХ

Что общего между ледниками Тянь-Шаня, засыхающим Аральским морем и сменой рациона 
питания – переход от традиционного мясного на растительную пищу, который грозит 
жителям Центральной Азии?

Коллаж Натальи Романовской

В этом году премия отличается от 
предыдущих – в нее впервые включили 
номинацию «Архивист года». Это зва-
ние присвоили руководителю отдела 
государственного архива Карагандин-
ской области Ольге Беркун. 

Церемония стала знаковым событием 
и для Карипбека Куюкова – он победи-
тель в номинации «Лучший художник 
года».

– Лауреатом этой премии я стал 
впервые. В этом году отмечаю свой 
юбилей, мне исполняется 55 лет. И 
получить такую награду – большая 
честь, – говорит К. Куюков. – Искус-
ство для меня – это все. Что проис-
ходит у меня в душе, что видят мои 
глаза – и радость, и переживания, все 
переношу на холст.

Художник уверен, что культура и ис-
кусство – это наше наследие, которое 
мы должны оставить будущим поко-
лениям. Ведь это и живопись, и фоль-
клор, и многое другое.

Сотрудница Академического театра 
музыкальной комедии Мария Васи-
льева стала «Лучшей артисткой года». 
Признается, что для нее это хоть и нео-
жиданные, но очень долгожданные на-
града и признание.

– Для меня это очень высокое дости-
жение. Благодарна, что аким области 
и мое руководство оценили мой труд. 
Искусство – моя жизнь. Теперь вдох-
новения и энтузиазма у меня станет 
еще больше, – поделилась М. Василье-
ва.

Приятные неожиданности поджи-
дали и главного дирижера Академи-
ческого оркестра казахских народных 
инструментов им. Таттимбета Кон-
цертного объединения им. К. Байжа-
нова Ерлана Бактыгерея. Мало того 
что он получил звание «Дирижер 

года», так еще в момент награждения 
на сцене появились его дети с цвета-
ми в руках – семья решила устроить 
сюрприз и полным составом пришла 
поддержать его.

– В искусстве я около 40 лет, в ка-
честве дирижера – 27 лет, – рассказал 
Е. Бактыгерей. – Всем деятелям искус-
ства желаю никогда не отчаиваться, 
продолжать и дальше дарить другим 
людям радость. Когда я прихожу в ор-
кестр, все мои личные дела и эмоции 
остаются за дверью. На сцену – только 
с улыбкой!

В этом году на соискание премии 
от организаций культуры и искусства 
городов и районов области и творче-
ских общественных объединений, об-
ластных филиалов Союза писателей 
и Союза художников РК было подано 
97 заявок. Лауреатами конкурса ста-
ли 26 человек. Почти каждый из них 
получил сертификат на один миллион 
тенге. 

Специальной номинации «За вер-
ность профессии» и сертификата на 
два миллиона тенге удостоились двое 
работников культуры и искусства – за-
служенный артист Казахстана, актер 
Академического театра им. С. Сейфул-
лина Кенес Жумабеков и заместитель 
руководителя Концертного объедине-
ния им. К. Байжанова Газиз Ажбагам-
бетов. 

Торжественная церемония сопро-
вождалась праздничным концертом с 
участием заслуженного деятеля РК, ве-
дущей солистки «Астана Опера» Жан-
нат Бактай, алматинской группы «The 
Jigits» и финалиста телевизионного 
проекта Х-factor Андрея Сергеева из 
Темиртау.

За 18 лет со дня утверждения этой 
премии в ней приняли участие 1780 
претендентов. Награды акима области 
удостоились 425 человек.

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

На сцену — 
только с улыбкой
 СТР. 1
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Форум состоялся при поддержке 
Правительства РК. Организатора-
ми выступили Министерство инду-
стрии и инфраструктурного разви-
тия РК и Союз машиностроителей 
Казахстана. Открывая мероприя-
тие, Премьер-министр РК Алихан 
Смаилов зачитал обращение Пре-
зидента Касым-Жомарта Токаева к 
машиностроителям. «Ставшая уже 
традиционной, эта диалоговая пло-
щадка доказала свою эффектив-
ность в поиске новых подходов к 
развитию отрасли. Для построения 
диверсифицированной экономики 
нам необходимо добиться ускорен-
ного роста обрабатывающей про-
мышленности на базе инноваций и 
передовых технологий. В решении 
этой стратегической задачи одна из 
ключевых ролей отводится маши-
ностроению», – процитировал Гла-
ву государства Алихан Смаилов.

Президент также отметил, что в 
прошлом году благодаря упорно-
му труду коллективов, выверен-
ной государственной политике и 
масштабной поддержке объемы 
производства отрасли превысили 
три триллиона тенге, увеличился 
ассортимент и объем экспорта 
продукции. Были созданы тысячи 
рабочих мест.

«Главная задача – развитие вну-
тристрановой ценности, наращи-
вание производства товаров более 
высоких переделов и поэтапный 
выход на экспортные рынки. Уве-
рен, вам это по плечу», – говорит-
ся в обращении Президента.

Снижая 
импортозависимость

Председатель правления Союза 
машиностроителей Казахстана 
Мейрам Пшембаев отметил, что с 
2019 года развитие машинострое-
ния – на личном контроле Главы 
государства.

– По его поручению принят За-
кон «О промышленной полити-
ке». Создан Фонд развития про-
мышленности. Ведется работа 
по обеспечению отечественных 
машиностроителей доступным 
сырьем. Такая поддержка позво-
лила выполнить ключевые задачи 
Дорожной карты развития маши-
ностроения на 2019-2024 годы, – 
сказал М. Пшембаев.

Он добавил, что особая значи-
мость форума состоит в том, что 
на его площадке формируется 
стратегия развития не только ма-
шиностроительной отрасли, но и 
обрабатывающей промышленно-
сти в целом.

В ходе пленарного заседания 
Алихан Смаилов подчеркнул, что 
сегодня Казахстан продолжает 
политику по индустриализации 
страны, диверсификации эко-
номики и снижению импорто-
зависимости. Остановился и на 
необходимости повышения кон-

курентоспособности машино-
строительных предприятий путем 
создания доступных финансовых 
инструментов, внедрения новых 
технологий, увеличения местно-
го содержания и продвижения 
экспорта.

– Отечественное машиностро-
ение, являясь локомотивом обра-
батывающей промышленности, 
было и остается в фокусе внима-
ния Правительства. Рост произ-
водства в машиностроении в про-
шлом году составил 9,4 процента, 
а по итогам 4 месяцев этого года 
– 36 процентов, – сообщил глава 
Правительства.

Караганда – 
промышленная столица

Сегодня машиностроение со-
ставляет 6% промышленности 
Казахстана и 1,5% ВВП. В этой 
сфере работает около 4000 пред-
приятий. И многие из них нахо-
дятся в нашем индустриальном 

регионе. Большая часть входит в 
состав Союза машиностроителей 
и ежегодно принимает участие в 
его форуме.

Например, Карагандинский 
литейно-машиностроительный 
завод. Он изготавливает и ре-
монтирует оборудование обо-
гатительных фабрик, медепла-
вильных заводов, транспортное 
и горно-шахтное оборудование и 
запасные части к ним. Номенкла-
тура выпускаемой продукции на-
считывает более четырех тысяч 
наименований. В нее, к примеру, 
входят скипы, краны, подземные 
автобусы, вагонетки, флотацион-
ные машины, конвейерные линии 
и многое другое.

Председатель правления КЛМЗ 
Жанибек Байгабелов в ходе меро-
приятия выступил модератором 
одного из секционных заседаний. 

Он рассказал, что их предприя-
тию, благодаря большей трудоем-
кости работ и переходу на отече-
ственный металлопрокат, удалось 
значительно повысить свои по-
казатели по уровню казахстан-
ского содержания. Сегодня завод 
ежегодно производит порядка 16 
тысяч тонн готовой продукции с 
содержанием местного производ-
ства около 80%. Всего три года 
назад эта цифра равнялась 24%.

Возвращаясь к теме форума 
«Машиностроение – драйвер раз-
вития новых технологий и инно-
ваций», Ж. Байгабелов говорил о 
том, что сейчас наступило время 
высокоинтеллектуального инже-
нерного труда:

– С развитием машиностроения 
и технологий растут и требования 
к нашему персоналу. Времена 
ручного и неэффективного труда 
прошли. Сейчас мы все конкури-
руем на уровне автоматизации, 

малой механизации. Переносить, 
осматривать и регулировать что-
то вручную уже неэффективно.

Переходит к автома-
тизации и предприятие 
«Kazcentrelectroprovod», рас-
положенное в Сарани. Завод 
занимается производством и 
реализацией кабельно-прово-
дниковой, телекоммуникацион-
ной и электротехнической про-
дукции. Позиционирует себя 
как первого производителя оп-
тического и LAN-кабелей в Ка-
захстане. 

– Мы являемся постоянны-
ми участниками экспортных 
операций, реализуя готовую 
продукцию в страны ближнего 
зарубежья и Европу. Наша страте-
гическая задача – войти в десятку 
экспортеров Казахстана. Поэтому 
постоянно совершенствуем свои 

производственные возможности, 
инвестируя в новое высокотех-
нологичное оборудование в том 
числе, – сказал представитель 
коммерческого департамента АО 
«Kazcentrelectroprovod» Алмас 
Кульмагамбетов.

Форум машиностроителей Ка-
захстана он называет отличной 
площадкой для обмена опытом, 
знакомства с потенциальными 
партнерами, совместного обсуж-
дения и поиска решения суще-
ствующих проблем отрасли, а 
также определения задач и целей, 
направленных на развитие этой 
сферы. 

К числу экспортеров относится 
и Карагандинский турбомехани-
ческий завод. Он выполняет пол-

ный комплекс работ, связанных с 
ремонтом, монтажом, проектиро-
ванием, техническим обслужива-
нием, модернизацией и пускона-
ладкой турбинного, электрического 
основного и вспомогательного 
оборудования турбинных цехов 
электростанций, турбокомпрессо-
ров промышленных предприятий 
и другого вращающегося оборудо-
вания. Кроме того, на заводе изго-
тавливают широкую номенклатуру 
запасных частей – роторы турбин, 
узлы регулирования, вспомога-
тельное турбинное оборудование и 
прочее.

– У нас есть поставки на Кубу, 
в Сербию, Монголию, Эстонию, 
Литву и другие страны, – говорит 

директор КТМЗ Борис Шельпя-
ков. – На производственной базе 
в Караганде выполняются работы 
по индустриально-заводскому ре-
монту «под ключ» основных де-
талей турбин и генераторов раз-
личных типов, включая роторы, 
цилиндры, диафрагмы, теплооб-
менные аппараты, узлы регулиро-
вания и т.д. Практически все зап-
части для ремонтных кампаний 
мы изготавливаем сами.

Большой процент казахстан-
ского содержания и в продукции 
Карагандинского завода металло-
изделий. Основой является всем 
знакомый детский трехколесный 
велосипед «Балдырган». В нем 
доля местного содержания до-
стигает 96%. В остальной про-
дукции, а это санки, прогулочные 
коляски, грузовые тележки, урны, 
карусели, скамейки, песочницы, 
качели горки, турники, кабинет-
ные флагштоки и многое другое, 
– не менее 73%. 

– Мы постоянно расширяем 
свой ассортимент. На данный 
момент ежегодно выпускаем бо-
лее 20 тысяч единиц продукции. 
Нами освоено изготовление то-
варов для сельского хозяйства 
– стойлового оборудования для 
коровников и металлических кар-
касов для доильных залов. Наши 
изделия мы реализуем в Казах-
стане, а также экспортируем в 
страны ближнего зарубежья, – го-
ворит директор ТОО «Караган-
динский завод металлоизделий» 
Алексей Паршин, отмечая, что 
предприятие идет в ногу со вре-
менем, постоянно модернизиру-
ет производство, закупает новое 
оборудование и станки.

Основывается в своей работе на 
последние технологии и еще один 
участник форума от Карагандин-
ской области – ТОО ИП «Борусан 
Макина Казахстан». Предпри-
ятие продает и предоставляет в 
аренду различную спецтехнику, 
в том числе карьерную и дорож-
ную. Кроме того, предоставляет 
услуги по ее ремонту и сервис-
ному обслуживанию. Деятель-
ность данной компании нацелена 
в основном на такие отрасли, как 
горнодобывающая, строительная 
и нефтегазовая.

Главное – стратегия
Длился XІ Форум машиностро-

ителей Казахстана два дня. Важ-

но отметить, что он имеет меж-
дународный статус и ежегодно в 
нем принимают участие свыше 
десятка машиностроительных 
компаний из стран ближнего и 
дальнего зарубежья. Среди них 
– представители известных брен-
дов из Турции, Беларуси, Герма-
нии, России, Швеции, Франции, 
Италии и других государств. А 
общее количество компаний-про-
изводителей, посещающих это 
мероприятие, составляет более 
двухсот. 

Во время форума прошли много-
численные секционные заседания 
по различным тематикам. Среди 
них – сельскохозяйственное, желез-
нодорожное, электротехническое, 
нефтегазовое машиностроение, ав-
томобилестроение и машиностро-
ение для горно-металлургического 
комплекса. Обсуждалось и разви-
тие казахстанского содержания, 
особенности тендерного процесса 
ТОО «Тенгизшевройл», закупки 
Фонда АО «Самрук-Қазына», под-
готовка высококвалифицирован-
ных кадров и т.д. 

Кроме того, в рамках меро-
приятия в выставочном центре 
«EXPO» прошла Международ-
ная специализированная вы-
ставка по машиностроению и 
металлообработке «Kazakhstan 
Machinery Fair 2023». Она со-
действует ускоренному раз-
витию машиностроительной 
отрасли, укреплению торгово-э-
кономических связей, обеспече-
нию необходимыми условиями 
для эффективного диалога меж-
ду государством и бизнесом.

В целом же форум служит укре-
плению кооперационных связей и 
внедрению инновационных ре-
шений. На его площадке в том 
числе поднимаются и вопросы 
обеспечения доступности финан-
сирования, поддержки малого и 
среднего бизнеса.

Подводя итоги, вице-министр 
индустрии и инфраструктурного 
развития РК Ильяс Оспанов отме-
тил, что машиностроение является 
важной частью экономики любой 
индустриально развитой страны:

– Выпуская оборудование, ма-
шины, различные приборы, а 
также всевозможные товары для 
населения, машиностроительный 
комплекс обеспечивает стабиль-
ность деятельности всех ключе-
вых отраслей экономики.

Рекомендации, сформированные 
по итогам форума, будут направ-
лены Правительству РК для дости-
жения стратегически важных задач 
по дальнейшему развитию маши-
ностроительной отрасли.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Взятое за основу
Карагандинские компании-производители идут в ногу со временем

Наталья ФОМИНА

Более десяти промышленных предприятий региона 
посетили XІ Форум машиностроителей Казахстана, который 
прошел в столице. Главной его темой стало развитие новых 
технологий и инноваций.

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

КАРАГАНДИНСКИЙ ЛИТЕЙНО-
МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ЗАВОД. ОН 
ИЗГОТАВЛИВАЕТ И РЕМОНТИРУЕТ ОБОРУДОВАНИЕ 
ОБОГАТИТЕЛЬНЫХ ФАБРИК, МЕДЕПЛАВИЛЬНЫХ 
ЗАВОДОВ, ТРАНСПОРТНОЕ И ГОРНО-ШАХТНОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ И ЗАПАСНЫЕ ЧАСТИ К НИМ.

ПРЕДПРИЯТИЕ «KAZCENTRELECTROPRO-
VOD» ЗАНИМАЕТСЯ ПРОИЗВОДСТВОМ И 
РЕАЛИЗАЦИЕЙ КАБЕЛЬНО-ПРОВОДНИКОВОЙ, 
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОЙ 
И ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ.

КАРАГАНДИНСКИЙ ТУРБОМЕХАНИЧЕСКИЙ 
ЗАВОД ВЫПОЛНЯЕТ ПОЛНЫЙ КОМПЛЕКС 
РАБОТ, СВЯЗАННЫХ С РЕМОНТОМ, МОНТАЖОМ, 
ПРОЕКТИРОВАНИЕМ, ТЕХНИЧЕСКИМ 
ОБСЛУЖИВАНИЕМ, МОДЕРНИЗАЦИЕЙ И 
ПУСКОНАЛАДКОЙ ТУРБИННОГО, ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО 
ОСНОВНОГО И ВСПОМОГАТЕЛЬНОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ ТУРБИННЫХ ЦЕХОВ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ, ТУРБОКОМПРЕССОРОВ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ И ДРУГОГО 
ВРАЩАЮЩЕГОСЯ ОБОРУДОВАНИЯ.

БОЛЬШОЙ ПРОЦЕНТ 
КАЗАХСТАНСКОГО 
СОДЕРЖАНИЯ И 
В ПРОДУКЦИИ 
КАРАГАНДИНСКОГО 
ЗАВОДА 
МЕТАЛЛОИЗДЕЛИЙ.
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В этом году исполняется 80 
лет со дня выхода в свет «Исто-
рии Казахской ССР с древнейших 
времен до наших дней», издан-
ной в тяжелый военный 1943 год 
и явившейся первым фундамен-
тальным научным трудом по на-
циональной истории в Советском 
Союзе. Это научное исследование 
предприняла эвакуированная в 
Алма-Ату группа видных москов-
ских и ленинградских ученых во 
главе с членом-корреспондентом 
АН СССР Анной Михайловной 
Панкратовой в сотрудничестве с 
казахскими писателями, являю-
щимися на сегодняшний день ко-
рифеями казахской литературы.

Исторически казахи очень хо-
рошо ориентировались в истории 
своего народа. Каждый мальчик 
знал не только свою собственную 
родословную, кем были предки 
вплоть до седьмого колена, но и 
главные исторические вехи своей 
нации. Казахи точно определяли, 
чем проявил себя тот или иной 
хан, каждый знал, что первыми 
ханами-основоположниками Ка-
захского государства были Жа-
нибек и Керей. Сын Жанибека, 
Қасым-хан, существенно расши-
рил границы Казахского ханства 
и кодифицировал право в «Касқа 
жолы». Хакназар-хан ввел регу-

лярные войска и укрепил страну. 
Есим-хан продолжил кодифика-
цию права в «Еске жолы». При 
Тауке-хане царили мир и благо-
получие.

Мудрые суждения государ-
ственных идеологов, таких 
как Қорқыт Ата, Асан Қайғы, 
Қазтуған, Бухар жырау, Айтеке 
би,Төле би и Қазыбек би, пере-
давались из поколения в поко-
ление. Более поздним казахским 
ханам – Абулхаиру, Абылаю, Сы-
рыму, Касыму, Кенесары – народ 
посвящал свои дастаны. Ратные 
подвиги полководцев-батыров 
обрастали легендами. Ақжол и 
Алпамыс, Бөгембай и Қабанбай, 
Наурызбай и Аян – с этими име-
нами казахи шли на смертный 
бой. Первоначально дети-казахи 
узнавали историю своего наро-
да от родителей, но профессио-
нальными историками, живыми 
устными архивистами были жы-
рау. На тоях, тризнах, которые 
проходили по несколько дней, 
при большом скоплении наро-
да жырау рассказывали те или 
иные сюжеты из истории каза-
хов в подробностях. Несмотря 
на широко известную богатей-
шую устную народную истори-
ографию, с наступлением XX 
века казахская интеллигенция 

стала понимать, как важна напи-
санная академическая история 
народа. Поэтому с начала века 
предпринималось написание 
истории казахов Мухамеджаном 
Тынышпаевым, Санжаром Ас-
пандияровым, Халелом Досму-
хамбетовым и другими. Конечно, 
и Шокан Валиханов пытался это 
сделать в XIX веке. Но, к сожа-
лению, алашордынцев, передо-
вой отряд казахской интеллиген-
ции, репрессировали, и к 40-м 
годам XX века казахи все еще 
оставались без академически 
написанной научной истории. 
Кстати, как и все остальные на-
роды национальных республик 
СССР. Тогда, в начале войны, в 
Алма-Ате оказались в эвакуа-
ции видные ученые-историки из 
Москвы и Ленинграда, и тогда 
ЦК КП КазССР решил создать 

рабочую группу из российских 
и казахских ученых, писателей 
для создания первой написанной 
научной истории казахов. И этот 
труд – показатель истинно де-
мократической, по-настоящему 
интернациональной работы рос-
сийских и казахских ученых!

Это была первая в СССР научно 
описанная и обоснованная нацио-
нальная история народа, давшего 
имя одной из республик СССР. 
Если посмотреть на фамилии ав-
торов в этой рабочей группе, то 
мы поймем, какая это поистине 
уникальная книга: Панкратова 
A.M., Абдыкалыков М.А., Вяткин 
М.П., Дружинин Н.М., Кучкин 
А.П., Зутис Я.Я., Бернштам А.Н., 
Греков Б.Д., Маргулан А.Х., Бек-
маханов Е.Б., Ауэзов М.О., Му-
канов С.М., Мусрепов Г.М. и др. 
Авторы данной книги стремились 

сохранить качество и чистоту 
данного труда, при этом хорошо 
понимая, что если они превратят 
историю казахского народа в ору-
дие политики, то это может иметь 
тяжелые последствия для буду-
щего поколения. С этой точки 
зрения здесь есть чему поучить-
ся нынешним историкам и взять 
пример со старшего поколения 
того сложного периода, о котором 
сегодня идет речь. 

Научная ценность данного 
исторического труда не только не 
снизилась со временем, но и воз-
росла. Не будет лишним сказать, 
что изложенные в этой книге на-
учные концепции и правдивые 
характеристики исторических 
процессов, о которых прежде ни-
где не говорилось, являются наи-
более ценными пластами дан-
ного труда. Этнополитическое 

становление казахского народа в 
древности и средние века, поли-
тические основы государствен-
ности казахов, освещение роли 
Казахского ханства в станов-
лении Казахского государства 
– вот основные вопросы, рас-
смотренные в книге. Переосмыс-
ление некоторых исторических 
проблем, требующих глубоких 
исследований в этом направ-
лении, возлагает совершенно 
новые, особенные обязанности 
на современных историков, изу-
чающих это тяжело трактуемое 
время. Важное место в книге за-
нимают проблемы взаимоотно-
шений Казахстана и России. По-
нимание процесса развития этих 
отношений весьма актуально и в 
наши дни, и не только для пред-
ставителей старшего поколения, 
но и для молодежи – строителей 
будущего своей страны.

Это первая научная в евро-
пейском понимании самая удач-
но описанная история казахов 
как нации. Примечательно, что 
здесь дана правдивая оценка 
национально-о свободитель-
ному движению казахов под 
предводительством хана Кене-
сары Касымова. Сегодня зна-
ние «Истории Казахской ССР с 
древнейших времен до наших 
дней» 1943 года издания просто 
необходимо. Даже в сталинское 
время наукой признавалось су-
ществование в СССР истории 
Казахского государства. Вся 
история казахского народа – это 
борьба за государственность, 
политическую независимость, 
за право на самобытность, за 
свою землю.

М. АБДЫКАЛЫКОВ, 
почетный работник 

образования РК, лауреат 
премии им. К.И. Сатпаева

Фронт-офис волонтеров объявил о запу-
ске проекта «Ofl ine Day». Это новая ини-
циатива, которая призвана объединить во-
лонтеров различных групп и организаций 
в дружеской и неформальной обстановке. 
Проект представляет собой встречу моло-
дых людей, где они могут познакомиться 
друг с другом, делиться опытом, выходить 
на волонтерские акции и просто прово-
дить время в компании единомышленни-
ков. 

Основная цель проекта заключается в 
развитии сплоченного местного волон-
терского сообщества. Эти неравнодуш-
ные люди играют важную роль в улуч-
шении общества, их работа в различных 
проектах и акциях помогает решать со-
циальные проблемы. Однако иногда во-
лонтеры из разных групп и организаций 
не имеют возможности встретиться и 
обсудить свой опыт или просто прове-
сти время вместе. «Ofl ine Day» призван 
преодолеть эту преграду и предоставить 
платформу для взаимодействия и сотруд-
ничества. Интересно, что формат таких 
встреч не предусматривает использова-
ние гаджетов. Проще говоря, волонтеры 
будут обмениваться мнениями, не уходя 
в онлайн. 

В старте проекта активное участие 
принял депутат Карагандинского город-

ского маслихата Бахтияр Омарханов. Он 
поделился своим опытом с молодежью, 
вдохновляя и мотивируя ее к активному 
участию в волонтерских проектах и обще-
ственной жизни. 

Однако «Ofl ine Day» не ограничился 
только общением и обменом опытом. В 
этот день волонтеры также провели эко-
логическую акцию на территории шко-
лы-лицея № 66 Караганды. Участники  
мероприятия собрались вместе, чтобы 
очистить местность от мусора и сделать 
ее чище и красивее. Это отличный пример 
того, как активные молодые люди могут 
внести практический вклад в улучшение 
своего окружения. 

– В регионе увеличивается объем фи-
нансирования с целью развития волон-
терского движения. Это позволяет под-
держивать и расширять инициативы 
волонтеров, оказывать помощь в осу-
ществлении различных проектов. При-
обретение дополнительных ресурсов 
помогает обеспечить непрерывность и 
устойчивость волонтерских программ, 
а также способствует их развитию и ро-
сту, в конечном итоге приводя к благо-
получию общества и прогрессу региона, 
– подытожил заместитель директора Мо-
лодежного ресурсного центра Караган-
динской области Жасулан Хамитов.

Уже около трех лет юные балхашцы 
осваивают театральное мастерство в 
школе искусств. В учреждении функци-
онирует целое театральное отделение. 
Преподают на двух языках – государ-
ственном и русском. Обучение длится 
4 года. После выпускники сдают госу-
дарственные экзамены и получают ди-
пломы, с которыми можно поступить в 
высшие театральные заведения. 

– В студии высокие требования и 
жесткая дисциплина. Мы работаем на 
результат и воспитываем в детях про-
фессионализм и серьезное отношение 
к работе, с первых шагов внушаем, что 
здесь занимаются искусством, а не са-
модеятельностью, – рассказала педагог 
театрального отделения с русским язы-
ком обучения Анастасия Пак.

Дети обучаются как индивидуаль-
но, так и в группе девять академиче-
ских часов в неделю по специальным 
предметам: актерское мастерство, ху-

дожественная и сценическая речь, сце-
ническое движение, история театра и 
постановка спектакля. По словам теа-
трального педагога, это в разы больше, 
чем в подобных учебных заведениях 
в нашей стране. В репертуаре юных 
актеров русского отделения, которое 
работает только первый год, есть уже 
три полноразмерных часовых спекта-
кля: «Маленький принц» Антуана де 
Сент-Экзюпери, «Душа подушки» Ол-
жаса Жанайдарова и «У ковчега в во-
семь» Ульриха Хуба. 

Еще одно место, где дети могут по-
знакомиться с театральным искус-
ством, – это Дворец школьников им. 
Агыбай батыра. Желающих приглаша-
ют на занятия в театральный кружок 
«Затейник». 

– У нас основное направление – ак-
терское мастерство, работа над ролью 
и образом. Сейчас азы творческой 
профессии постигают 25 человек. Они 

регулярно участвуют в различных ме-
роприятиях и концертах Дворца школь-
ников. Недавно поставили театрали-
зованное представление «Сергелден», 
– поделилась руководитель кружка 
Карлыгаш Насирова. 

Стоит отметить, что она по совме-
стительству является участником пер-
вого в Балхаше профессионального 
независимого молодежного театра 
«GALAM». Официально он открылся 
1 декабря 2022 года. К этому моменту 
в репертуаре творческого коллектива 
уже была одна постановка. Прошлой 
весной труппа дебютировала со спекта-
клем «Ғаламның сұлулары татымайды» 
и получила бурный отклик зрителя. С 
того момента было решено развивать 
независимый молодежный театр и 
продвигать сценическое мастерство в 
городе. В составе театра – увлеченная 
искусством молодежь. Руководитель 
труппы – Жанбатыр Жангазыулы, ху-
дожественный руководитель – Сұңқар 
Айдосұлы.

На данный момент в репертуаре 
молодежного театра уже несколько 
спектаклей. На суд зрителей актеры 
представили мелодраму Болата Бек-
жанова «Өмір». В постановке нашли 
отражение острые проблемы совре-
менного общества, такие как развод, 
алчность и карьеризм. Балхашские 
ценители театрального искусства 
увидели также комедию «Ғашықтың 
тілі» Мара Байджиева. Сюжет спек-
такля полон смешных ситуаций. По 
сценарию супруги Мухамбет и Суй-
имхан собрались в поездку на отдых. 
Но у них возникает проблема – не 
с кем оставить взрослую дочь Дез-
демону, не приученную к самосто-
ятельности. Балхашцам постановка 
очень понравилась. Финал комедии 
сорвал шквал оваций. На этом участ-
ники театра не остановились и сняли 
короткометражный фильм «Ор», ко-
торый доступен к показу в социаль-
ных сетях.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА

Город мастерства
Впервые открылся профессиональный независимый молодежный театр

ЖАСТАР

Встречи без гаджетов
Онгарсын ТЛЕУТАЕВ

В Карагандинской области стартовал проект, способствующий развитию 
волонтерского сообщества и обмену опытом. 

21 мая представители культуры и искусства Казахстана отмечают свой профессиональный праздник. Красная 
дата появилась в календаре в ноябре 2013 года. Перечень тех, кто имеет прямое отношение к этому дню, 
огромный – это писатели, музыканты, художники, театральные деятели. В Балхаше с недавнего времени все 
более популярным становится искусство Мельпомены. В городе работают студии и кружки, а с прошлого года 
– профессиональный независимый молодежный театр.

ХОЧУ РАССКАЗАТЬ

От древности до наших дней
Любая юбилейная дата – это возможность оглянуться назад, 
подвести итоги, оценить масштабы прожитого, осмыслить 
достигнутое. Это еще и возможность обратиться к истории 
и понять, как в движении большого времени, трениях, 
борьбе и диалоге с ним формируются и получают свое 
бытие общество, народы. Настоящая, правдивая история 
чрезвычайно важна для каждого этноса, без которой не 
существует страны и ее будущего.
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От собственника продает-
ся 2-комн. кв. общ. площ. 58 
кв. м, 8/16, Ю/В, пр. Респу-
блики, 18/2, кухня 10 кв. м, 
капит. ремонт, панель, высота 
2,5 м, разд. санузел, 3 лоджии 
( одна застекленная), беспл. 
парковка под видеонаблюде-
нием, видеокамеры на всех 
этажах, работают два новых 
лифта. Тел.: 8 7001459762, 8 
7774851839, 336249. Возмож-
на ипотека.                № 226

После смерти Есмуратова Кайрата  Кинаятовича, умершего 
18.12.2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к частному нотариусу Алимбекову Хасену 
Хасеновичу по адресу: г. Караганда, 17 микрорайон, дом 43. Тел.: 
46-19-36, 8 7773209267.              № 299
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КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Хлеб и зрелище
В Балхаше прошел 32-й областной 
фестиваль хоровых коллективов 
«Поют ветераны». Город туризма 
и металлургии принял эстафету у 
Караганды.

Встречали гостей у самого поезда бал-
хашские артисты и волонтеры. На желез-
нодорожном вокзале прошел небольшой 
импровизированный концерт. Принима-
ющая сторона угостила ветеранов карава-
ем, а те в свою очередь предоставили зре-
лище. Артисты пели и танцевали прямо 
на перроне, а после отправились покорять 
сцену Дворца культуры им. М. Хамзина.

Показать свои таланты в Балхаш прие-
хал 21 творческий коллектив. В песенном 
состязании сошлись свыше 450 участ-
ников из Караганды, Сарани, Темиртау, 
Шахтинска, Абайского, Бухар-Жырауско-
го, Нуринского, Каркаралинского и Акто-
гайского районов. После приветственного 
слова и открытия фестиваля ветераны 
представили свои концертные програм-
мы. Они исполнили песни военных лет, 
произведения казахстанских компози-
торов. Всем выступившим коллективам 
вручили памятные дипломы и благодар-
ственные письма.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Мастера голубой 
дорожки

В Балхаше прошли городские 
соревнования по плаванию. 
Боролись за победу участники 
разных возрастов, от мала до 
велика.

Традиционные состязания раньше в 
городе проходили регулярно, но на неко-
торое время пришлось сделать перерыв. 
Сейчас, по словам организаторов турни-
ра, они решили возобновить традицию. В 
этом году участие в заплыве на скорость 
приняли больше 100 человек. В списке 
претендентов на победу были спортсмены 
от 6 до 80 лет.

Первым испытанием для участников 
соревнования стало выполнение норма-
тива по скоростному плаванию. После все 
пустились, можно сказать, в свободное 
плавание. Лучших определяли в каждой 
возрастной категории. Победителей и 
призеров наградили медалями и грамота-
ми. 

В итоге на первой ступени пьедестала 
почета оказалось 8 человек. По окончании 
соревнования в рамках акции «Қайырым-
ды ұрпақ» депутаты городского маслихата 
вручили им бесплатный абонемент в бас-
сейн.

Соб. инф.
г. Балхаш

Телефон рекламного 
отдела "ИК" -  43-57-82.

 Значительным потенциалом 
для повышения 
профессиональной 
компетентности педагогов, 
интереса и мотивации у 
учащихся к изучению учебных 
дисциплин располагают 
тематические предметные 
недели, давно ставшие 
традиционными в нашем КГУ 
«Специальная школа-интернат 
№ 1». 

Неделя учителей технологии, ИЗО и 
музыки, проходившая под девизом «Ше-
берлікке шек жоқ», была отмечена яр-
кими, эмоциональными и интересными 
событиями, которые помогли учащимся 
проявить и развить творческие умения 
и навыки, интеллектуальные и познава-
тельные способности, расширить эру-
дицию и кругозор. Они проводились в 
разном формате: открытые уроки, ма-
стер-классы, тренинг, внутришкольная 
и городская выставки. Все направлены 
на активизацию творческого потенци-
ала личности, развитие коммуникатив-

ных навыков между учащимися разных 
возрастов и, конечно, формирование 
активной жизненной позиции у детей с 
нарушением зрения. 

Отличительной особенностью не-
дели стало участие выпускников раз-
ных лет в школьных мероприятиях. 
Так, был проведен мастер-класс по 
изготовлению резинок для волос с 
цветами из лент в технике канзаши 
с участием Татьяны Елаш. Она окон-
чила школу в 1992 году. Имеет ин-
валидность по зрению. Сейчас рабо-
тает массажистом, а еще увлекается 
рукоделием и творит милые вещицы 
из лент, веревок и пряжи. В ее био-
графии были годы, когда хобби не 
только дарило радость, но и приноси-
ло заработок. В роли мастера Татьяна 
Петровна познакомила девочек 6-10 
классов с историей техники канзаши, 
продемонстрировала готовые образ-
цы своих изделий, показала приемы 
замера и отрезания ленты, предоста-
вила алгоритм работы, поделилась 
опытом шитья и даже маленькими 

лайфхаками. Девочки научились из-
готавливать цветок из лент. 

Еще один из выпускников с глубо-
ким нарушением зрения Ораз Майпа-
сов, юрист по профессии, участвовал 
в проведении тренинга «Час инклю-
зивного искусства», выступив в роли 
мастера скульптурной лепки. Ораз 
Абикенович представил свои твор-
ческие работы, продемонстрировал 
умения и навыки, слепив за короткий 
отрезок времени замечательные фи-
гурки животных, чем вызвал поло-
жительный эмоциональный отклик 
аудитории.

В ходе тренинга педагог-дефекто-
лог Н. Оразбекова и библиотекарь 
Е. Абишева, также успешная выпуск-
ница нашей школы, сумели доступно 
и грамотно донести до группы стар-
шеклассников суть термина «Инклю-
зивное искусство». И поэтапно пока-
зали с помощью упражнений, а также 
картин художников, как формируются 
навыки воображения, ассоциативного 
и образного мышления, умения и на-

выки тактильного считывания картин 
у учащихся с глубокими нарушениями 
зрения. 

Большую поддержку в проведении 
предметной недели оказал Караган-
динский областной музей изобрази-
тельного искусства, предоставивший 
картины известных казахстанских 
художников и их тактильные версии, 
выполненные карагандинским худож-
ником Виктором Арентом. Караган-
динская областная спецбиблиотека для 
незрячих и слабовидящих граждан в 
свою очередь поделилась рисунками 
незрячего художника из Санкт-Петер-
бурга О. Зиновьева. 

Создание необычных творческих си-
туаций, наглядность, занимательность 
сделали тренинг насыщенным, дина-
мичным, с элементами поиска и новиз-
ны. Учащиеся делились мнениями и 
благодарили наших выпускников. Эмо-
ции переполняли ребят! Они увидели и 
осознали, что люди с глубокими нару-
шениями зрения могут реализовать себя 
и стать успешными в социуме. 

 Айтжамал ИБРАЕВА,
заместитель директора КГУ 

«Специальная школа-интернат № 1» 
управления образования 
Карагандинской области

Пал —
и попал

Штраф в размере 34,5 тысячи 
тенге заплатит дачница, 
спалившая сухую траву, а заодно 
и соседский участок в Караганде.

Этот инцидент произошел в одном из 
дачных обществ, расположенных в райо-
не Федоровского водохранилища. Чтобы 
очистить участок от прошлогодней тра-
вы, женщина не нашла ничего лучшего, 
чем поджечь ее. Огонь быстро разлетел-
ся, захватив частную собственность со-
седей. Пришлось вызывать пожарных. 
По данным пресс-службы ДЧС Караган-
динской области, 17 мая в 13.23 на пульт 
диспетчера поступил звонок о том, что 
в Караганде, в обществе «Наука», горит 
дача. Когда пожарные прибыли на место, 
пламенем были объяты недостроенный 
дачный домик, четыре хозпостройки, за-
бор. Общая площадь возгорания состави-
ла два гектара. Пожар ликвидирован спу-
стя полчаса. Жертв и пострадавших нет.

По данному факту дачница привлечена 
к административной ответственности по 
статье 336 КоАП РК. За сжигание мусора 
ей предстоит выплатить 10 МРП – 34 ты-
сячи 500 тенге.

С начала мая на дачах региона прои-
зошло 10 пожаров. В них пострадали 34 
участка, на 25 из которых люди выра-
щивали овощи и ягоды. Как уточнили в 
ведомстве, по состоянию на 18 мая со-
ставлено 12 административных материа-
лов. Из них 3 предупреждения, 9 штра-
фов на сумму 310 500 тенге.

Соб. инф.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Равнение на выпускников

ЧС

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru

УВАЖАЕМЫЕ ПОТРЕБИТЕЛИ!
КАРАГАНДИНСКИЙ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ФИЛИАЛ 

АО «КАЗТРАНСГАЗ АЙМАК» УВЕДОМЛЯЕТ, 

СОГЛАСНО П. 4 ПУБЛИЧНОГО ДОГОВОРА РОЗНИЧНОЙ РЕАЛИЗАЦИИ 
ТОВАРНОГО ГАЗА, БЫТОВОЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ ПРОИЗВОДИТ ЕЖЕМЕСЯЧНО 

ПЛАТУ ЗА ГАЗ В СРОК ДО 25 ЧИСЛА МЕСЯЦА, СЛЕДУЮЩЕГО ЗА РАСЧЕТНЫМ.

В СЛУЧАЕ НЕСВОЕВРЕМЕННОЙ ОПЛАТЫ ПРОИЗВОДИТСЯ ОТКЛЮЧЕНИЕ 
ОТ ГАЗОСНАБЖЕНИЯ И НАЧИСЛЯЕТСЯ ПЕНЯ.

ПРОСИМ ВАС СВОЕВРЕМЕННО ПРОИЗВОДИТЬ ПЛАТУ ЗА ПОТРЕБЛЕНИЕ ГАЗА.
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На сцене Дома дружбы в выразительном чтении со-
ревновались двенадцать участников, представители 
семи этносов. О чувствах и переживаниях Бухар жырау 
рассказали жюри и зрителям на семи языках представи-
тели татарских, чеченских, украинских, греческих этно-
культурных объединений, молодежь Ассамблеи народа 
Казахстана и школьники. Возраст участников условия-
ми конкурса не ограничивали. Самому молодому кон-
курсанту 11 лет, а старшему – 45.

Конкурс проходил в двух номинациях. Участники 
должны были прочитать наизусть не менее десяти про-
изведений поэта на казахском и два-три на родном язы-
ке. Оценивало выступления участников и определяло 
лучших жюри во главе с поэтом-айтыскером, депутатом 
областного маслихата, популяризатором творчества Бу-
хар жырау Айтбаем Жумагулом.

«Гран-при» конкурса завоевала ученица школы 
«Руханият» Виктория Аленина из Ботакары, кото-
рая занимается в классе «жырши-термеши» имени 

Бухар жырау у знаменитого айтыскера, победителя 
республиканского фестиваля 2018 года Дидара Ка-
миева. Первое место разделили ученики школы № 
15 Анастасия Финонченко и Богдан Жученко. Вто-
рое место – у представительницы татаро-башкир-
ского центра «Умырзая» Айлана Аменова и ученика 
школы № 10 Александра Лапкина. Третье место за-
няли сразу три конкурсантки – Мария Григориади, 
Ирина Салагина, Суриана Джанаева, представляв-
шие греческий, украинский и чеченский этнокуль-
турные центры.

Также на сцене Дома дружбы состоялась премьера 
песни «Бухар баба» в исполнении Жанны Хасеновой 
из Темиртау, которую она сочинила на стихи Бейбита 
Ашкенова. Зрители посмотрели короткометражный 
фильм Жанузака Макишева «Имя доброго человека 
и слова поэта не умрут», посвященный жизни Бухар 
жырау. В фойе расположились книжная экспозиция 
«Жаксының аты өлмейді» и выставка, специально 

подготовленная учителем школы «Руханият» Аман-
таем Акишевым, депутатом Бухар-Жырауского рай-
онного маслихата. Звучали отрывки аудиокниги 
«Бухар жырау», озвученные актером Кайратом Ке-
маловым, и терме в исполнении знаменитых жырши.

Организатором конкурса «Бұқарекең жырлайды» 
выступило КГУ «Қоғамдық келісім» управления 
внутренней политики области при поддержке аки-
мата Бухар-Жырауского района.

Рабига САДВАКАСОВА

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Слова поэта не умрут

«ГРАН-ПРИ» КОНКУРСА ЗАВОЕВАЛА УЧЕНИЦА ШКОЛЫ 
«РУХАНИЯТ» ВИКТОРИЯ АЛЕНИНА ИЗ БОТАКАРЫ, КОТОРАЯ 
ЗАНИМАЕТСЯ В КЛАССЕ «ЖЫРШИ-ТЕРМЕШИ» ИМЕНИ БУХАР 
ЖЫРАУ У ЗНАМЕНИТОГО АЙТЫСКЕРА.

В Караганде состоялся ежегодный областной конкурс чтецов «Бұқарекең жырлайды». Он был 
приурочен к празднованию 355-летия великого мыслителя Бухар жырау Калкаманулы.

Республиканский чем-
пионат по национальным 
видам спорта среди де-
тей от 7 до 17 лет собрал 
свыше 150 участников из 
разных регионов страны. 
Карагандинскую область 
представляли 30 спортсме-
нов. Прежде чем поехать 
в столицу, они выиграли 
областной отборочный 
турнир. В чемпионате был 
представлен сильнейший 
состав лучников из Кара-
ганды, Бухар-Жырауско-
го и Шетского районов. 
Как отметила тренер дет-
ско-юношеской спортив-
ной школы национальных 
и конных видов спорта 
«Кайрат» Ольга Ковалева, 
традиционный вид стрель-
бы из лука по разным ми-
шеням очень увлекателен. 

– С текущего учебного 
года в спортшколе откры-
то отделение по дəстүрлі 
садақ ату, – делится она. 
– Раньше у нас были груп-
пы, но они занимались на 
базе жамбы ату – стрельба 
из лука верхом на лоша-
ди. Мы стараемся разви-
вать разные направления, 
и у нас уже есть хорошие 
результаты. В этот раз 
ученики привезли множе-
ство медалей различного 
достоинства, к тому же 
практически во всех ви-
дах – қалқан, путо и даже 
в разделе «Гран-при», где 
участвуют абсолютные 
победители во всех мише-
нях.

А ведь стрелять по обо-
значенным мишеням не-
просто. Не везде можно 
выпустить стрелу из пози-
ции классической стойки, 
где-то необходимо это сде-
лать с колена или вовсе с 
разворота, стоя спиной. И 
чем старше ребенок, тем 
дальше расстояние до ми-
шени, начиная от 10 до 25 
метров.

– Еще одна особенность 

дəстүрлі садақ ату в том, 
что спортсмены стреляют 
пальцем, это называется 
азиатский хват, – расска-
зывает О. Ковалева. – При-
чем используются только 
деревянные стрелы и луки, 
со своеобразной техникой 
исполнения. Особенно 
сложно стрелять и по ми-
шени жамбы, ведь ее под-
вешивают на веревочку и 
вращают для сложности. 
При попадании стрелы 
она еще сильнее раскру-
чивается, и достаточно 
непросто попасть точно 
в цель. На каждый под-

ход детям давалось всего 
пять стрел. Хочу отметить, 
что наши воспитанники 
отлично справились с за-
дачей. Они показали до-
статочно высокий уровень 
мастерства. Соревнования 
были очень зрелищными, 
ведь участники выходили 
в национальных костю-
мах. Считаю, что этот на-
циональный вид спорта 
в регионе набирает свою 
популярность среди под-
растающего поколения. 
Чувствуется интерес как 
у мальчиков, так и у дево-
чек.

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Все попали 
в цель
Светлана СБРОДОВА

Карагандинские лучники выиграли 21 медаль на республиканском 
турнире по дәстүрлі садақ ату в Астане. 

В ЧЕМПИОНАТЕ БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН 
СИЛЬНЕЙШИЙ СОСТАВ ЛУЧНИКОВ ИЗ 
КАРАГАНДЫ, БУХАР-ЖЫРАУСКОГО И 
ШЕТСКОГО РАЙОНОВ.

Состоялись первые матчи 
четвертьфинала Кубка 
Казахстана 2023 года. «Шахтер» 
в Костанае встречался с 
«Тоболом», проиграв со счетом 
0:2.

Исход этого кубкового поединка 
можно было предсказать заранее: тре-
нерский штаб нашей команды выста-
вил на матч резервный состав, решив 
проверить в деле нескольких молодых 
игроков. Соперники в нынешнем сезо-
не уже встречались 14 марта в 3-м туре 
чемпионата страны, костанайцы были 
сильнее – 2:1.

В начале встречи игра проходила в 
основном в середине поля, футболисты 
«Тобола» действовали острее в атаке, 
«горняков» дважды выручал вратарь 
Егор Цуприков. На 22-й минуте напа-
дающий «Шахтера» Айдос Таттыбаев с 
близкого расстояния забил гол, но арби-
тры отменили взятие ворот из-за нару-
шения правил.

Главный тренер «Тобола», специа-
лист из Сербии Милич Чурчич после 
перерыва сделал три замены. Форвард 
сборной Узбекистана Игорь Сергеев, 
обыграв в штрафной площадке гостей 
двух защитников, точно пробил ни-

зом, открыв счет. Игра во втором тайме 
проходила с заметным преимуществом 
хозяев поля, они чаще владели мячом, 
остро атаковали. На последних мину-
тах встречи Ислам Чесноков, восполь-
зовавшись ошибкой гостей, сумел за-
бить второй мяч – 2:0. Ответный матч 
четвертьфинала Кубка страны команды 
проведут в Караганде 7 июня.

Итог встречи подвел главный тренер 
«Тобола» Милич Чурчич: 

– Хочу поздравить своих футболистов 

с победой. Создавали много опасных 
моментов, во втором матче на чужом 
поле нас ждет нелегкая игра. У сопер-
ника также были моменты для взятия 
ворот. В этом сезоне мы создаем новую 
команду, пригласив несколько игроков, 
но нужны время и терпение, чтобы до-
стичь хорошего результата. 

Следующий матч «Шахтер» прове-
дет на своем поле в рамках 10-го тура 
чемпионата страны 20 мая с командой 
«Аксу» из Павлодара. 

«Тобол» – «Шахтер» – 2:0 (0:0).
Голы: Сергеев 48 (1:0), Чесноков 87 

(2:0).
«Тобол»: Бусурманов, Жакупов, 

Младович, Семченков, Каиров, 
Илич, Жарынбетов, Сульич, Жума-
шев, Оразов, Кириенко. 

«Шахтер»: Цуприков, Горизанов 
(Дадаев 70), Блохин, Захаренко, Тут-
кышев, Тюлюбай, Флюк, Галкин, 
Таттыбаев, Мухамеджанов, Абдулла 
(Алтынхан 77).

 Главный арбитр: Булат Сариев 
(Уральск).

17 мая. Костанай. Стадион «То-
бол-Арена». 2000 зрителей.

Никита ТКАЧЕНКО
 Фото ФК «Тобол»

«Весна на Музейной ули-
це» состояла из нескольких 
частей культурной програм-

мы. Сначала для представи-
телей старшего поколения 
был организован показ филь-

мов «Ангел в тюбетейке» и 
«Весна на Заречной улице». 
Участники смогли насла-
диться кинематографиче-
скими шедеврами и перене-
стись в атмосферу прошлых 
лет. А для юных посетите-
лей был организован показ 
мультфильмов на казахском 
и русском языках. Яркие и 
увлекательные анимацион-
ные произведения доставили 
им незабываемые эмоции и 
улыбки. Также организато-
ры мероприятия познакоми-
ли пришедших на праздник 
гостей с музейным делом, 
сохранением и почитанием 
национальных ценностей и 
культурного наследия стра-
ны.

– Активно приняли уча-
стие в празднике члены Со-
вета аксакалов, Совета ма-
терей и ветеранов, учащиеся 
школ и студенты колледжей, 

а также воспитанники дет-
ской деревни «Киндердорф», 
что позволило создать ат-
мосферу взаимопонимания 
и общения между разными 
поколениями, – отметили ор-
ганизаторы. 

Также были организова-
ны мастер-классы по рисо-
ванию и войлоковалянию, 
которые привлекли множе-
ство желающих. Участни-
ки могли попробовать свои 
силы в творчестве и рас-
крыть творческий потенци-
ал. Завершилось мероприя-
тие праздничным концертом 
с участием талантливой 
молодежи города и лучших 
творческих коллективов. 
Все гости насладились му-
зыкой и выступлениями ар-
тистов, которые оставили 
яркие впечатления.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ МУЗЕЕВ

В атмосферу прошлых лет
В Историко-культурном центре первого Президента 
широко отметили Международный день музеев. 
В рамках празднования этой даты прошло 
мероприятие «Весна на Музейной улице». В 
этот день все желающие могли познакомиться с 
музейным делом, посмотреть кино и мультфильмы, 
а также раскрыть свой творческий потенциал. 

ФУТБОЛ 

Нужна ли команде победа? 


